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Божия Так да светит 

свет ваш пред 

людьми, чтобы 

они видели ваши 

добрые дела и 

прославляли 

 Отца вашего 

Небесного. 
(Евангелие от  

Матфея гл.5, ст.16) 

Выпуск 19 

МАРТ 

2008Г. 

Издание храма Спаса Нерукотворного села Спас-Талица 

По Благословению митрополита Вятского и Слободского 

Хрисанфа 

 Как поступить в таких случаях - по-

сты стараюсь соблюдать все, но с 

каждого поста выхожу трудно, осо-

бенно в конце поста обостряются 

все болезни. После поста в течение 

месяца, а то и больше сижу на таб-

летках, уколах. Хотя посты очень 

люблю и жду их.  

 
     - Пост - это сугубое действие, которое 

устраивает человеческое сердце к восприятию 

Божией благодати, к слышанию гласа Духа Бо-

жия. А поэтому пост лишь в том случае будет 

иметь свои плоды, когда он сердце человека 

приведет в такое настроение, при котором Ду-

ху Божию удобно будет поселиться в нем. Мы 

знаем, что Дух Божий, Дух Святой усваивается 

человеку не в той мере, в которой Господь это-

го хочет (ведь мы знаем, что Господь хочет 

всецело вселиться в человека), а в той, в кото-

рой человек способен Его усвоить.  

     Чтобы обрестись в благодати Божией, нуж-

но сначала прийти в правильное устроение 

сердца. Добродетель есть такое устроение 

сердца, которое низводит к себе благодать Бо-

жию. Пост бывает обычно трехсоставный: те-

лесный, нравственный и духовный. Все эти три 

поста составляют пост как понятие. И поэтому 

если в итоге поста телесного усугубляются бо-

лезни, а в связи с этим человек начинает уны-

вать, отчаиваться, душа, как говорится, не на 

месте, то приуготавливается ли сердце таким 

постом к содействию Божия Духа? 

 - Нет. 

 Соответственно, полезен ли такой пост? 

 - Нет. 

 Можно ли вкушать молоко, когда в этом есть 

медицинская необходимость? 

 - Конечно, можно. Вместо этого можно посту-

питься какими-то удобствами жизни или воз-

держать себя в другой пище и этим исполнить 

свой пост. Тут необходимо благоразумие как 

самого постящегося, так и наставляющего его 

Начало Великого поста 10 марта 
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Сегодня, в Прощеное вос-

кресенье, мы ждем, что бу-

дем прощены теми, кого 

невольно оскорбили, кому 

причинили зло. Мы винова-

ты перед многими - друг 

перед другом, перед свои-

ми близкими. Часто, живя в 

одной семье, люди годами 

не могут примириться друг 

с другом. Случается, что, 

работая в одном месте, лю-

ди подолгу не разговаривают 

друг с другом, не здоровают-

ся, потому что не могут при-

мириться. Но пока не насту-

пит примирение, ночь не 

пройдет, и день не прибли-

зится. Если же нам не хвата-

ет собственных сил осознать, 

в чем мы виноваты перед 

другими людьми, будем про-

сить Бога, чтобы Он открыл 

нам, в чем и за что должны 

мы просить прощения у 

ближних.  

     Не только у ближних, но 

и у Самого Бога мы сегодня 

просим прощения. За то, что 

живем не так, как Он пове-

лел. За то, что сила Божия не 

явлена через нас миру. За то, 

что, будучи христианами, мы 

по делам своим нередко ока-

зываемся хуже неверующих, 

хуже язычников. За то, что 

любовь Божия не изливается 

через нас на ближних. За то, 

что неверны мы заповедям 

Божиим. За то, что пропасть 

лежит между тем, что мы 

есть, и тем, чем мы должны 

быть. За все это мы должны 

просить прощения у Бога.  

     Сегодня мы должны не 

только испросить прощения 

у Бога, но и "простить Бога" 

за все то, что, по нашим че-

ловеческим меркам, кажется 

несправедливостью. Разве не 

бывает с нами, что в момент 

какой-то катастрофы, какого

-то крушения, в момент, ко-

гда происходит нечто такое, 

с чем мы не можем прими-

риться, мы спрашиваем у Бо-

га: "Где же Ты? Как Ты до-

пускаешь это?" Например, 

когда близкий, бесконечно 

дорогой нам человек уходит 

- во цвете лет, внезапно, 

словно Бог "похищает" его у 

нас без предупреждения. Пе-

режив такое потрясение, че-

ловек может "замкнуться" по 

отношению к Богу, затаив на 

Него обиду, потеряв к Нему 

доверие. Тогда человек начи-

нает воспринимать Бога не 

как милостивого и любящего 

Отца, но как жестокого и не-

предсказуемого в своих дей-

ствиях Властителя. На место 

любви тогда приходит страх. 

Бывает, что рана с годами 

затягивается, а тень недове-

рия человека к Богу остает-

ся. Но пока мы не прими-

римся со всем тем, что Бог 

по отношению к нам совер-

шил, сколь бы горьким и бо-

лезненным это ни было, пока 

не скажем, подобно Иову: 

"Бог дал, Бог взял, да будет 

имя Господне благословен-

но", - ночь не пройдет, а 

день не приблизится.  

     Подумаем о том, что наша 

жизнь в земной, человече-

ской перспективе - совсем не 

то, что в перспективе боже-

ственной: мы видим свою 

жизнь не так, как видит ее 

Бог. Часто Господь ждет от 

нас гораздо большего, чем 

мы ждем от себя сами. 

Именно поэтому Он иногда 

посылает нам испытания, ко-

торые кажутся нам жестоки-

ми и несправедливыми, но 

на самом деле являются вра-

зумительными, благотворны-

ми и спасительными.  

     Подумаем также о том, 

что земная жизнь дана нам 

только один раз: у нас нет 

возможности ее прожить на 

черновик, а потом пережить 

набело. Все, что мы не успе-

ем сделать сегодня, мы не 

успеем сделать никогда. По-

этому примириться друг с 

другом и с Богом мы долж-

ны сегодня. И тогда уже се-

годня наша жизнь преобра-

зится, уже сегодня воссияет 

для нас солнце, и ночь прой-

дет, а день приблизится... 

 

Игумен Иларион (Алфеев). 

 

 

  Мы часто легко оцениваем других, 

а вот себя оценить очень трудно. 

Можем ли мы сказать про конкрет-

ного, известного нам человека, что 

он свят, что по характеру, по нраву 

своему, он святой? Если вы отверга-

ете эту возможность, то это значит, 

что вы сопоставили его с реальными 

образами святых людей, т.е. вы его 

измерили, оценили. Это измерение, 

оценку каждый из нас делает очень 

легко. Более того, оценку других он 

постоянно осуществляет, а вот объ-

ективно оценить себя очень трудно, 

потому что в нашем падшем естестве 

существует очень много защитных 

механизмов. Это механизмы защиты 

сознания и нашей чувственной сфе-

ры - нашего неустроенного, тленного 

сердца от подлинного, глубинного 

осознания нашей греховности, того, 

кто же мы в действительности перед 

Богом и перед ближними, теми 

людьми, которые окружают нас. У 

каждого человека существует мно-

жество серьезнейших установок, ко-

торыми сердце ограждается от вся-

кого обличения, а тем паче от обли-

чения других. И поэтому мы видим, 

что человек, встречающийся с самим 

собою, имеет очень сильную защиту 

своего эгоизма, самодостаточности, 

самоугодия, которое не распознает-

ся. Хранит эти механизмы самозащи-

ты наша гордость.  

     Чем больше гордость, тем дальше 

человек отстоит от Бога, неверием 

своим закрывается от Него, полагая: 

"Если я в себе ничего особенно пло-

хого не вижу, то и Бог ничего такого 

во мне не видит". Или по-другому: 

"Каким я вижу себя, таким и Бог ме-

ня видит". Иным образом невозмож-

но объяснить, почему человек, пре-

бывая в глубоком эгоизме и самолю-

бии, остается настолько уравнове-

шен и доволен собою.  

     Но большинство людей даже не 

распознают этого. Под их прикрыти-

ем защитных механизмов, в особен-

ности самооправдания, они долгие 

годы, многие всю жизнь, несмотря 

на внешние церковные действия, так 

остаются пребывать в своем падшем 

нраве. Их нрав остается не тронут ни 

собственным внутренним чувством, 

ни самосознанием.  

     Кто же при таком плачевном со-

стоянии нашей панцирной закрыто-

сти, мощного рыцарского обеспече-

ния разными латами, железными до-

спехами, которыми мы буквально 

увешаны, сможет нам помочь? - Ока-

зывается, наши ближние. Чем же они 

могут нам помочь? Самым простым 

действием - сказать: "Ты ведь сама не 

делаешь то, чему учишь других", или 

"Посмотри, какой ты сам", или "Ты 

считаешь, что ты верующая, а по-

смотри: в тебе такие-то, и такие-

то, и такие-то недостатки".  

     При этом неважно, в каком 

настроении это сказано, с каким за-

палом, каков характер произнесенно-

го. Важно то, что по сути сказано 

нам именно то, что действительно 

принадлежит нам, то, что обличает 

нас. Чтобы это услышать, оказывает-

ся, надо приоткрыть забрало само-

любия, отложить железные латы сво-

его самодовольствия. Но если мы 

этого не делаем, то наши ближние, 

сильно радея о нас, начнут нам так 

говорить, что все-таки пронзят наши 

латы. При этом они достанут наше 

самолюбие и потревожат самодо-

вольство. И после этого вдруг раз-

верзнется такое...  

     Что произойдет при этом с нами? 

Мы придем в сильнейшую агонию 

зла, гнева, возмущения и, может 

быть, даже ответного жесткого обли-

чения.  

     Сколько ссор происходит в право-

славных семьях! Разве это не реаль-

ность нашей сегодняшней жизни? А 

сколько конфликтов происходит 

между родителями и детьми, потому 

что родитель в своей злобе, в уязв-

ленности своих самоугодливых лат 

истязает дитя свое за то, что оно не 

так или не то сделало и еще имело 

дерзость указать на ошибки... Кому? 

- Своему родителю. Тут оскорблен-

ный отец или мать с чувством 

оскорбленного достоинства вымеща-

ет свое зло на ребенке. И это сего-

дняшняя реальность. Почему это 

происходит? Беда не в том, что это 

существует, а в том, что не распозна-

ются причины этой беды. А причины 

эти распознавать необходимо.  

     Наше греховное сознание не ви-

дит наших ближних или сотрудни-

ков, начальников, знакомых в роли 

спасающих нас. Подумайте, зрит ли 

нас Господь в тот момент, когда 

наше самолюбие сильно уязвляют? - 

Господь видит это. Потерял ли Гос-

подь Свое всемогущество, видя, как 

ближний меня так сильно оскорбил? 

- Нет, не потерял. Может, Господь 

оставил Свое попечение о нас или же 

вдруг запамятовал о нас, или вдруг 

отвлекся от нас, занимаясь кем-то 

другим? - Нет, не отвлекся, не поте-

рял нас. Ничего этого не произошло. 

Может быть, Господь вдруг обесси-

лел? Он так долго трудился над 

нами, и наконец совершенно уже не 

осталось у Него никаких сил, и по-

этому Он оставил нас? - Нет, Бог не 

может обессилеть. А это значит, что 

все происходящее: неожиданное 

злое слово, так сильно меня оби-

девшее, выговор, укор, напрасли-

на даже или иное что произошло 

по произволению Божию или по 

Его попущению - назидательный 

урок Божий, Его Промысл о нас.  
     Чем можно это все услышать? - 

Прежде всего, верою. Если мы веру-

ем в Бога Всемогущего, Всевидяще-

го, если верою своею мы реально и 

действительно чувствуем Его заботу 

о нас, то не может быть ни одной 

минуты в нашей жизни, чтобы мы 

вдруг разуверились в участии Бога в 

нас. Верою своею мы будем посто-

янно слышать это участие Бога, а от 

веры происходит упование. Упова-

нием мы будем постоянно опираться 

на присутствие Божие во всех Его 

промыслах, во всех событиях, кото-

рыми Он касается нас. Тогда, исходя 

из веры, будет развиваться наша рас-

судительность. Этой-то верой, этой-

то рассудительностью, этим-то чая-

нием и этим упованием на Него мы 

будем видеть во всяком событии, с 

нами происходящем, назидание. И 

тогда ближние наши станут от Бога 

поставленными наставниками наши-

ми, даже если они не верующие, 

злые, несправедливые и прочее.  

 

Священник Анатолий Гармаев  

 

(Продолжение следует) 
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  Мы часто легко оцениваем других, 

а вот себя оценить очень трудно. 

Можем ли мы сказать про конкрет-

ного, известного нам человека, что 

он свят, что по характеру, по нраву 

своему, он святой? Если вы отверга-

ете эту возможность, то это значит, 

что вы сопоставили его с реальными 

образами святых людей, т.е. вы его 

измерили, оценили. Это измерение, 

оценку каждый из нас делает очень 

легко. Более того, оценку других он 

постоянно осуществляет, а вот объ-

ективно оценить себя очень трудно, 

потому что в нашем падшем естестве 

существует очень много защитных 

механизмов. Это механизмы защиты 

сознания и нашей чувственной сфе-

ры - нашего неустроенного, тленного 

сердца от подлинного, глубинного 

осознания нашей греховности, того, 

кто же мы в действительности перед 

Богом и перед ближними, теми 

людьми, которые окружают нас. У 

каждого человека существует мно-

жество серьезнейших установок, ко-

торыми сердце ограждается от вся-

кого обличения, а тем паче от обли-

чения других. И поэтому мы видим, 

что человек, встречающийся с самим 

собою, имеет очень сильную защиту 

своего эгоизма, самодостаточности, 

самоугодия, которое не распознает-

ся. Хранит эти механизмы самозащи-

ты наша гордость.  

     Чем больше гордость, тем дальше 

человек отстоит от Бога, неверием 

своим закрывается от Него, полагая: 

"Если я в себе ничего особенно пло-

хого не вижу, то и Бог ничего такого 

во мне не видит". Или по-другому: 

"Каким я вижу себя, таким и Бог ме-

ня видит". Иным образом невозмож-

но объяснить, почему человек, пре-

бывая в глубоком эгоизме и самолю-

бии, остается настолько уравнове-

шен и доволен собою.  

     Но большинство людей даже не 

распознают этого. Под их прикрыти-

ем защитных механизмов, в особен-

ности самооправдания, они долгие 

годы, многие всю жизнь, несмотря 

на внешние церковные действия, так 

остаются пребывать в своем падшем 

нраве. Их нрав остается не тронут ни 

собственным внутренним чувством, 

ни самосознанием.  

     Кто же при таком плачевном со-

стоянии нашей панцирной закрыто-

сти, мощного рыцарского обеспече-

ния разными латами, железными до-

спехами, которыми мы буквально 

увешаны, сможет нам помочь? - Ока-

зывается, наши ближние. Чем же они 

могут нам помочь? Самым простым 

действием - сказать: "Ты ведь сама не 

делаешь то, чему учишь других", или 

"Посмотри, какой ты сам", или "Ты 

считаешь, что ты верующая, а по-

смотри: в тебе такие-то, и такие-

то, и такие-то недостатки".  

     При этом неважно, в каком 

настроении это сказано, с каким за-

палом, каков характер произнесенно-

го. Важно то, что по сути сказано 

нам именно то, что действительно 

принадлежит нам, то, что обличает 

нас. Чтобы это услышать, оказывает-

ся, надо приоткрыть забрало само-

любия, отложить железные латы сво-

его самодовольствия. Но если мы 

этого не делаем, то наши ближние, 

сильно радея о нас, начнут нам так 

говорить, что все-таки пронзят наши 

латы. При этом они достанут наше 

самолюбие и потревожат самодо-

вольство. И после этого вдруг раз-

верзнется такое...  

     Что произойдет при этом с нами? 

Мы придем в сильнейшую агонию 

зла, гнева, возмущения и, может 

быть, даже ответного жесткого обли-

чения.  

     Сколько ссор происходит в право-

славных семьях! Разве это не реаль-

ность нашей сегодняшней жизни? А 

сколько конфликтов происходит 

между родителями и детьми, потому 

что родитель в своей злобе, в уязв-

ленности своих самоугодливых лат 

истязает дитя свое за то, что оно не 

так или не то сделало и еще имело 

дерзость указать на ошибки... Кому? 

- Своему родителю. Тут оскорблен-

ный отец или мать с чувством 

оскорбленного достоинства вымеща-

ет свое зло на ребенке. И это сего-

дняшняя реальность. Почему это 

происходит? Беда не в том, что это 

существует, а в том, что не распозна-

ются причины этой беды. А причины 

эти распознавать необходимо.  

     Наше греховное сознание не ви-

дит наших ближних или сотрудни-

ков, начальников, знакомых в роли 

спасающих нас. Подумайте, зрит ли 

нас Господь в тот момент, когда 

наше самолюбие сильно уязвляют? - 

Господь видит это. Потерял ли Гос-

подь Свое всемогущество, видя, как 

ближний меня так сильно оскорбил? 

- Нет, не потерял. Может, Господь 

оставил Свое попечение о нас или же 

вдруг запамятовал о нас, или вдруг 

отвлекся от нас, занимаясь кем-то 

другим? - Нет, не отвлекся, не поте-

рял нас. Ничего этого не произошло. 

Может быть, Господь вдруг обесси-

лел? Он так долго трудился над 

нами, и наконец совершенно уже не 

осталось у Него никаких сил, и по-

этому Он оставил нас? - Нет, Бог не 

может обессилеть. А это значит, что 

все происходящее: неожиданное 

злое слово, так сильно меня оби-

девшее, выговор, укор, напрасли-

на даже или иное что произошло 

по произволению Божию или по 

Его попущению - назидательный 

урок Божий, Его Промысл о нас.  
     Чем можно это все услышать? - 

Прежде всего, верою. Если мы веру-

ем в Бога Всемогущего, Всевидяще-

го, если верою своею мы реально и 

действительно чувствуем Его заботу 

о нас, то не может быть ни одной 

минуты в нашей жизни, чтобы мы 

вдруг разуверились в участии Бога в 

нас. Верою своею мы будем посто-

янно слышать это участие Бога, а от 

веры происходит упование. Упова-

нием мы будем постоянно опираться 

на присутствие Божие во всех Его 

промыслах, во всех событиях, кото-

рыми Он касается нас. Тогда, исходя 

из веры, будет развиваться наша рас-

судительность. Этой-то верой, этой-

то рассудительностью, этим-то чая-

нием и этим упованием на Него мы 

будем видеть во всяком событии, с 

нами происходящем, назидание. И 

тогда ближние наши станут от Бога 

поставленными наставниками наши-

ми, даже если они не верующие, 

злые, несправедливые и прочее.  

 

Священник Анатолий Гармаев  

 

(Продолжение следует) 

 



4  

 

 

Редакция: Главный редактор священник Николай Смирнов; Технический редактор священник Евгений Смирнов 

Адрес: с. Спас-Талица, храм Спаса Нерукотворного, тел. 77-1-22,  otezevgenij@rambler.ru 

Ленивый плов 

Обжарить на раститель-

ном масле репчатый лук и 

морковь, добавить к ним не 

до конца отваренный рис и 

тушить до готовности. 

 

Винегрет с сельдью 

Сельдь вымочить в крепком 

чае, отделить филе от ко-

стей, нарезать мелкими ку-

сочками. Картофель, свёклу, 

морковь отварить, охла-

дить, очистить, нарезать 

мелкими кубиками. Огурцы 

мелко нарезать. Все компо-

ненты соединить, переме-

шать, приправить по вкусу 

солью, перцем, уксусом, рас-

тительным маслом, укра-

сить цветком из моркови. 

 

Суп из рыбных консервов 

В кипящую воду опустить 

нарезанный брусочками кар-

тофель и лавровый лист. 

Морковь потереть на круп-

ной тёрке, потушить с 

маслом на сковороде. Мелко 

нарезать лук и добавить в 

почти готовую морковь, 

пассеровать. Консервиро-

ванную рыбу разобрать на 

кусочки, удалить косточки, 

потушить вместе с морко-

вью, добавив специи. Полу-

ченную массу ввести в кар-

тофельный бульон, запра-

вить зеленью, посолить. 

Добавить горсть вермише-

ли и варить ещё 5 минут. 

Ввести толчёный чеснок и 

снять с огня. 

 

Рис с урюком 

Нарезанные морковь и лук 

обжаривают в перекалён-

ном масле, наливают воду, 

доводят до кипения, кладут 

соль, специи, промытый 

урюк, рис и варят до готов-

ности, затем выкладывают 

на блюдо, посыпают мелко 

нарезанным зелёным луком. 

 

Самое простое постное 

блюдо 

Картофель помыть, обсу-

шить и положить в духовку, 

нагретую до 200-250 граду-

сов. По готовности печёную 

рассыпчатую картошку по-

дать с селёдкой, квашеной 

капустой или просто с со-

лью и хлебом. 

"Пройдут годы, пронесутся столетия, забу-

дутся не только имена наши, но самые моги-

лы наши, исчезнет всякая память о нас в по-

токе веков и поколений, но если во дни зем-

ной жизни нашей мы отверзали руку свою по-

сильному благодеянию храмам Божьим, то 

никогда не забудет о сем Святая Церковь 

 


